
香港文匯報訊（記者 朱朗文）民建聯在立法會選

舉中順利完成新舊交替，4名排頭位出選的新人悉數

當選，包括「超級區議會」界別的周浩鼎、香港島

的張國鈞、九龍東的柯創盛及區議會（第一）界別

的劉國勳。民建聯主席李慧琼昨日聯同4人與傳媒

茶敘，暢談未來4年的議會工作，各人分工清晰，

涵蓋教育、民生、法案、團結各方面範疇。

當今世界各國各地的政府首長，包括總統或總理、政府主要官員、議員、法官等，在就職

時都必須依照本國的憲法或相關法律宣誓（Oath of Office)，拒絕依法宣誓者，將會喪失就任

資格。本港立法會選舉的當選人就必須依照基本法第一百零四條，以及《宣誓及聲明條例》

附表2第四部宣誓，聲明定當擁護《中華人民共和國香港特別行政區基本法》，效忠中華人

民共和國香港特別行政區，盡忠職守，遵守法律，廉潔奉公，為香港特別行政區服務。經此

宣誓後方可就任議員。根據《宣誓及聲明條例》第二十一條，如任何人拒絕或忽略作出其須

作出的誓言，則該人必須離任；該人若未就任，則須被取消其就任資格。此法律條文對未能

依法完成宣誓的候任立法會議員所要承擔的法律後果有相當清晰的規定，就是必須取消其就

任資格，律政司應研究如何執行取消就任的具體細節，以防止「港獨」分子及不依法宣誓的

人進入立法會。
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在「本土民主前線」梁天琦的「加
持」下，「青年新政」梁頌恆、游蕙
禎得以成為立法會議員。為了投桃報
李，也為了自身議席着想，選舉後梁
頌恆隨即表示會「禮聘」梁天琦為助
理，但卻不必承擔助理的工作，只要
掛上「青年新政」的招牌，就可以領

取肯定不低的薪金，梁天琦亦表示樂意出任。然而，
梁天琦日前接受傳媒訪問時，卻突然轉口風表示未來
只會以義務顧問形式協助梁頌恆和游蕙禎，因自己不
擅長「paper work(文書工作)」，故不會全職或兼職在

議員辦事處工作云云。究竟梁天琦葫蘆裡賣什麼藥？
說穿了，不過是權力慾作祟，不想為梁頌恆做助理，
而是要做「青年新政」的「太上皇」。
梁天琦說只會以義務顧問形式協助梁頌恆和游蕙

禎，暗示自己是無償工作，擺出一副不貪圖薪金的樣
子。但其實，「青年新政」要給梁天琦發薪金有不少
方法，例如可以將每個月部分的議員津貼捐給「本土
民主前線」或其他激進組織，再由這些組織為梁天琦
出糧便可。這樣做的好處是讓外界監察不到其津貼的
去向和金額。由於梁天琦是「青年新政」勝選的最大
功臣，各界都關注「青年新政」會否給他一個高昂得

不合理的薪金，以作「延後利益輸送」。雖然此舉未
必違法，但肯定會遭受輿論非議。所以，梁天琦便來
個明修棧道，暗度陳倉，表面是義務協助，實際是暗
中出糧。如果梁天琦是這樣無私、不貪圖利益，又怎
可能在「雙失」的情況下，仍然住高級公寓，坐名車
出入呢？梁天琦的說法只有傻瓜才會相信。
梁天琦不做梁頌恆助理，還有一個更重要的原因，就

是如果他成為其助理，然則，其身份便會大為不同，由
「青年新政」的「造王者」，變成梁頌恆的「打工仔」，
這樣主客易位，將來梁天琦還如何當「港獨派」的大佬。
如果他做了助理，梁頌恆豈不成了真正話事人？所以，
在思前想後，梁天琦隨即拒絕擔當其助理，而改為顧問，
當中有一個含意，就是梁頌恆並非其老闆，相反他才是
梁頌恆以及「青年新政」的「太上皇」。當然，這個「太
上皇」也不是免費當的，「青年新政」自然要「識做」。

有趣的是，對於梁天琦的態度，「青年新政」會如何
處理及應對。近日梁頌恆和游蕙禎大量聘請「港獨派」
人士加入其助理團隊，目的顯而易見，就是要爭奪「港
獨派」的大旗，藉此集中「港獨」票源，保住其手上議
席。因此，他們才要招攬大批不學無術的「港獨」分子，
而梁天琦也是其中之一。但現在梁天琦卻看到「青年新
政」盤算，知道他們打算過河拆橋，自然不會甘心被其
利用，於是梁天琦才要在傳媒上表示不做梁頌恆助理，
而要當其顧問，當中劍指的正是「青年新政」，要他們
不要痴心妄想與他爭奪「港獨派」的「教主」。
「以利交者，利盡而交疏。以勢交者，勢傾而交
絕。」這幾句說話充分揭露了激進派的本質，梁天琦
不做梁頌恆助理要做「太上皇」，不過是暴露「港獨
派」利盡而交疏的DNA而已，筆者估計，「青年新
政」與梁天琦開火只會是時間的問題。

梁天琦不做梁頌恆助理要做「太上皇」 郭中行
資深評論員

依法宣誓 豈可兒戲

宣誓用詞不能隨意刪改
宣誓是一種莊嚴的儀式，宣誓者在公眾注目下依法律
規定的誓詞宣誓，宣誓者從神聖的儀式中經歷神聖的體
驗，讓他們產生心理暗示，把外在的法律規範、工作責
任內化為個體的需要。因此，宣誓既是一種外在的約
束，同時是一種內在的約束。宣誓制度有利於民眾監督
公職人員，也有利於公職人員進行自我道德規範，遵守
憲法和法律，忠於國家和人民。
宣誓不僅是一種儀式，更是一種承諾，絕對不能被隨
意玩弄、輕蔑，否則就是對國家和制度的侮辱。宣誓亦
意味着宣誓者確認憲法規定的法律義務，違反者要承擔

法律責任，懲罰各國各地規定有所不同，輕則被譴責，
重則受到彈劾、免職甚至刑事追究。
宣誓的用詞相當嚴謹，必須依法按照指定的誓詞宣誓，

絕對不能隨意更改，否則等同擅改法律規定，宣誓亦告無
效。換句話說，誓詞是絕對不能增減字數，不能更改任何
文字及語句，也不能更改字句排列次序。宣誓者要一句不
漏、原汁原味按法例上列明的誓詞內容，按正常的速度，
並以嚴肅、莊重的態度宣讀，這是宣誓的基本要求，也是
普通常識（common sense），無須用法律明文詳細規定。
若宣誓者對誓詞內容有任何更改，包括宣讀時自行加入其
他文字或字句、無故停頓、將個別文字或語句延長朗讀或
故意小聲誦讀、意圖略去或甚至不讀等，都等同更改法例

規定的誓詞內容，宣誓應該無效。
本港有人曾經挑戰宣誓的嚴謹性，當然失敗收場。

2004年，社民連梁國雄宣誓期間，刻意在誓詞加入其他
字眼，被秘書處拒絕，引發司法覆核。主審法官的判詞
明確指出，立法會議員必須依法宣誓，並要完整讀出法
定誓詞。

破壞宣誓莊嚴應當作無效
除了刪改誓詞之外，宣誓時若以其他形式表達而破壞

宣誓的莊嚴，亦可導致宣誓無效。有候任立法會議員事
先張揚，宣誓時會在誓詞「加料」，梁頌恆已經表明，
不排除會參考外國做法，用手勢或裝飾之類來顯示讀出
的字眼有特別意思，以表達他的立場；羅冠聰亦表明，
「會走過要走的程序」，但亦指「可能會加手勢等」，
可見這些激進「本土派」候任議員並不尊重就職宣誓儀
式，宣誓並非真心誠意。筆者認為，在此等情況下，宣
誓應為無效。
另外，游蕙禎未上任已經按捺不住，向傳媒大談會推

動「港獨公投」，將對「港獨」投贊成票，又稱進入議
會後，「會將『港獨』立場說得更清楚」。她大放厥詞
說，要建立香港人的「民族意識」，鞏固香港人的身份
認同，堅持中國是「鄰國」，「香港可以自立」。她又
大談所謂「民族論」，指香港人和內地人處於同一環境
下發生文化衝突、無法磨合，這就「證明了兩個是不同
民族」。這樣的立論，「港獨」之心昭然若揭，明顯違
反基本法，不用等到宣誓，根據《立法會條例》第三十

九條1（f）款，就可取消游蕙禎候任立法會議員的資
格！
以上提及的候任議員，宣誓時可能會出現很多問題。

一是，沒有按照原文照稿宣讀誓詞；二是，宣誓不是真
心誠意，有人可能加減或更改誓詞，甚至做出特別手
勢，其心想與誓詞要求迥異，甚至相反，即他們不會真
誠擁護基本法，不會效忠特區政府。筆者認為，這樣的
宣誓根本沒有意思，也沒有法律效力，嚴重違反基本
法，即使宣誓，他們也不能擔任立法會議員。

政府應依法辦事 取消胡亂宣誓者議員資格
立法會主席或秘書作為監誓者，如在監誓過程中遇上

上述不尋常情況，應依法宣佈有關人士之宣誓無效，如
有不服，則交由法院定奪。宣誓者應對自己的行為負
責，既然事先張揚不按規定宣誓，就應承擔後果；既然
支持「港獨」，就意味着不支持基本法、不效忠中華人
民共和國香港特區，宣誓也是發假誓，這是騙不了人
的。
我們能讓「港獨」分子進入立法會嗎？我們能看着
「港獨」分子在議會內為爭取「獨立」「自決」激化政
爭，阻礙發展，令香港陷入衰落嗎？若然「港獨」一意
孤行，要在宣誓時「做大龍鳳」，立法會主席或秘書作
為監誓者，絕對有權決定其宣誓無效，特區政府亦應嚴
格依法辦事，取消其就任資格。特區政府應拿出勇氣及
決心，堅決依法禁止「港獨」分子進入立法會，對中央
負責，對香港市民負責。

黃國恩 執業律師 中國人民大學法學博士

民記立會4新丁
分工關注4範疇

香港文匯報訊（記者 甘瑜）香港海南商
會昨日宣佈，該會獲海南省商務廳授權在
香港開設的商務代表處正式開幕，將善用
香港優越的地理位置及完善的國際商業網
絡，協助海南企業「走出去」及為該省引
入更多外商。
投資推廣署助理署長何兆康對海南省人
民政府選擇在香港開設商務代表處表示高
興，相信香港作為亞洲主要的國際商業樞
紐，代表處定能在此尋找更多商機。
香港海南商會副會長及海南駐香港商務
代表處主任潘家德稱，配合中央政府「一
帶一路」戰略，海南省人民政府決定設立

海南駐香港商務代表處；商會是海南駐香
港商務代表處的依托機構，並獲委託負責
其營運工作。
除了負責加強海南與香港在投資、經貿

和旅遊等方面的合作，代表處亦將增聘投
資推廣團隊，及策劃不同的經貿、宣傳及
招商活動，為海南省開拓更寛更廣的國際
市場。
潘家德說：「我們認為香港是個非常合

適的選址，這裡是外資進入內地市場的國
際門廊，有利外商了解海南經濟發展，香
港亦連接亞洲及世界各地主要市場，是海
南企業『走出去』的最佳平台。」

他又稱，海南駐香港商務代表處將積極
支援海南企業對外開放，充分利用香港雙

軌平台的角色，拓展海南國際經貿的網
絡。

海南在港設商務代表處

香港文匯報訊（記者 甘
瑜）雖然目前未有人宣佈競逐
下屆行政長官，但坊間已經炒
作不斷，昨日更有報章公佈
「特首候選人」民調。
行政長官梁振英昨日出席行

政會議前，就民調回應傳媒提
問時指出，現時未有人表示要
參加特首選舉，而民調中亦無
「泛民」候選人，民調中所謂
的候選人亦未有任何治港理
念、政綱、政策拿出來，「所
以遲些待知道什麼人決定參
選，他們的理念、政綱、政策
是什麼，那時的民調參考價值
會較大。」
就立法會主席人選問題，梁

振英表示，立法會主席是由立
法會議員選出的，政府尊重立
法會議員的選擇和決定。

他又表示，自己和特區政府
都非常重視行政、立法關係，
並說行政機關，與立法機關在
香港基本法下各有職能，「所
以兩者之間各司其職，能夠配
合好，盡快完成立法會手上所
有工作，我相信這是社會大眾
一個共同期望。」

拒黃之鋒入境 泰政府決定
至於黃之鋒日前赴泰國入境

被拒，梁振英稱︰「任何人、
包括香港居民，在一個國家或
地區入境的時候，當然是由當
局、當地政府根據她的法規和
入境政策來決定是否讓他入
境。就泰國（拒絕黃之鋒入
境）這件事，泰國政府亦說得
很清楚，是泰國政府本身的決
定。」

CY談特首選舉民調
有政綱才有參考價值

香港文匯報訊（記者 甘
瑜）行政長官梁振英將於明日
（周四）下午赴江西省南昌
市，出席2016年泛珠三角區
域合作行政首長聯席會議。梁
振英抵埗後會與個別省區領導
進行雙邊會晤，翌日會與9個
內地省區和澳門特別行政區的
行政首長進行聯席會議，並出
席泛珠省區部際協商會議。
陪同梁振英出席論壇的官

員包括政制及內地事務局局

長譚志源、發展局局長陳茂
波、創新及科技局局長楊偉
雄、行政長官辦公室主任邱
騰華、政制及內地事務局常
任秘書長張琼瑤、商務及經
濟發展局常任秘書長（工商
及旅遊）容偉雄及「一帶一
路」專員蔡瑩璧。
梁振英將於後日（周五）傍
晚返港，離港期間由政務司司
長林鄭月娥署理行政長官職
務。

特首赴泛珠合作聯席會議
張國鈞表示，承接參選時的競選

政綱，議會工作重點將集中於
教育及房屋政策，又笑言自己一馬當
先，繼在昨日的立法會主席論壇上獲
得發問機會，又被抽中可在下周三的
大會上率先提出議員議案。

國鈞盼正確法律觀點進議會
他指，中史、幼兒教育、小學教育
會是他在教育方面的關注點，其議案
亦與中國歷史科修訂有關，時間上與
教育局推出初中中史科諮詢文件互相
呼應。
身為律師的他，也會與周浩鼎等具
有法律背景的建制派議員合作，在政
策及社會問題上加強論述，將正確的

法律觀點帶入議會，讓市民了解。他
說建制派過去比較少具有法律背景的
議員，今屆則多至8人，希望在法律
方面多下工夫。

浩鼎擬優化《競爭條例》
周浩鼎就特別關注《競爭條例》，
指自己正草擬優化《競爭條例》的質
詢，希望堵塞沒有私人訴訟的漏洞，
並要求政府提供法律援助，令小商戶
可以自行提出訴訟，加快進度，「現
時靠競委會去訴訟，但競委會成立了
接近一年，打擊反競爭行為似乎不太
讓人看到。」
他又關注大嶼山發展及假難民問

題，認為假難民帶來治安及社會資源

分配的問題。

創盛重民生 主打房屋交通
柯創盛則表示，會將議會工作重點

放在民生議題，因九龍東是比較基層
的地區，八成住宅都是公屋，自己會
主打房屋、交通及醫療問題。
對於有人質疑其碩士畢業的資格，

他指已聯絡英國校方希望澄清，但因
有不同部門處理，仍待校方答覆，自
己已委託律師跟進。

國勳冀當橋樑 促兩地關係
劉國勳指，其母親是新界原居民，

自己在新界靠近邊境的地區成長，見
證香港居民與內地居民的關係變化，
加上自己是立會區會「雙料議員」，
了解到在興建骨灰龕及堆填區等問題
上，特區政府及立法會與地區的看法
不同，希望在議會擔當橋樑角色，促
進內地與香港的關係、城鄉關係及立
法會與地區的關係，協助各方加強溝
通。
對於有人將地區直選與功能界別的

議員區分高低，功能界別出身的劉國
勳批評這樣比較並不公道，「究竟是
100米賽跑冠軍快些，還是1萬米冠
軍快些？」

■■海南駐香港商務代表處海南駐香港商務代表處
昨日正式開幕昨日正式開幕。。

■左起：柯
創盛、張國
鈞 、 李 慧
琼、周浩鼎
及劉國勳。
梁祖彝 攝


